

白神山地ビジャーセンターたより

SHIRAKAMI

No.
37

2020冬号

くろくまの滝（写真：成田徹）

特集

追悼 八千草 薫さん

白神山地現地調査のために八千草薰さんが訪れた“くろくまの滝”

白神山地ビジャーセンター

〒036-1411 青森県中津軽郡西目屋村大字田代字神田61-1
TEL0172-85-2810 FAX0172-85-2833 HP <http://www.shirakamiVisitor.jp/>

フェイスブック
やってるよ!



2019年10月24日、日本を代表する女優八千草薰さんが亡くなりました。
謹んでご冥福をお祈り申し上げます。

平成5年12月、白神山地が世界自然遺産に登録され、26年目を迎えています。
この世界遺産登録に貢献された谷口瞳さんこと八千草薰さんの当時のエピソードを、
元県自然保護課の玉川宏さんに執筆していただきました。

また、当時「くろくまの滝」他を案内した元鰺ヶ沢町役場の中村満隆さんより
写真を提供していただきました。

「八千草薰さんと白神山地」

白神山地ビジターセンター解説員
玉川 宏

2019年10月24日、日本を代表する女優八千草薰さんが亡くなりました。

その八千草薰さんが、白神山地の世界遺産登録にご尽力されたことを知る人は、世間にそれほど多くはありません。

八千草薰さんの本名は、谷口瞳さんです。昭和一桁生まれの女性で、名前が「瞳（ひとみ）」という人は、稀だと思います。「宝塚歌劇団」の出身ではありますが、「瞳」は芸名ではなくて本名なのです。姓の「谷口」は、東宝映画の大監督谷口千吉氏せんきちと結婚なさったからです。



その谷口瞳さんは、国の自然環境保全審議会の委員を務めておられました。世界に誇る日本の素晴らしい自然環境の保全に長年熱心に取り組んでおられたことが評価され、委員に選ばれていたのです。委員の人数は17人でしたが、その中で女性の委員は谷口瞳さん一人だけでした。

谷口瞳さんが白神山地の世界遺産登録に係わったのは、1991年10月22日のことでした。この日、国の自然環境保全審議会の委員8人が白神山地を訪れたのです。その目的は、白神山地が国の「自然環境保全法」で保護の対象とする「自然環境

保全地域」の指定に値する価値を有しているのかを調査するためでした。その委員8人の中に谷口瞳さんも入っていました。

自然環境保全審議会は、環境庁長官の諮問機関です。この機関の熱心な委員が、長官からの諮問を受ける前に、希望して事前に白神の自然環境を自分の目で確かめて判断することにしたものです。このことは、一見、「世界遺産登録」とは無関係に思えますが、大きな意味のある「指定」だったのです。ユネスコへの世界遺産登録の推薦は、「国内法で保護されている地域」に限られているからです。ライバルの「屋久島」は全域が「国立公園（自然公園法で保護されている）」であるのに対し、「白神山地」は「普通の森」にすぎません。このままでは推薦を受けることができません。そこで青森県庁は、環境庁が所管するもう一つの法律「自然環境保全法」で保護していただく作戦を展開したのです。私は、この年の4月1日から県自然保護課に勤務しました。そして自然保護課での私の最初の仕事は、白神山地を「国内法で保護してもらう」ことだったのです。「世界遺産登録」のために、最初に越えなければならないハードルだったからです。

白神山地に調査に入った8人の委員は「暗門の滝」に感嘆の声をあげ、「ブナ・ミズナラ林の植生の豊富さ」をも評価し、「自然環境保全地域の指定は、前向きに考えたい」とのコメントを残して東京に戻りました。そして、翌年の1992年7月10日、環境庁は白神山地を国の自然環境地域に指定しました。青森県はこの日、世界遺産登録の最初の



[肖像権所有(株)柊企画許可済]

写真提供：元鰺ヶ沢町農林課長・中村満隆氏（1991.10.23）

ハードルをクリアしたわけですが、前年の谷口瞳さんら8人の委員の御蔭によるものだったのです。

ここに謹んで、白神山地の世界遺産登録に貢献なされた谷口瞳さんのご冥福をお祈りいたします。



最後に、県自然保護課で白神山地の担当者でありながら、八千草薰さんとの「千載一遇のチャンス」を逃してしまった私の話を紹介します。私が中学生の頃、八千草薰さんは、三船敏郎主演の東宝映画「宮本武蔵」で、武蔵を慕い続ける「お通（つう）」役を演じていました。

そのあまりにも可憐な「お通」の擒となってしまった私は、それ以来すっかり八千草薰ファンとなり、東宝映画館に通い続ける羽目になってしまいました。

1991年10月、その八千草薰さんが国の審議会委員として白神山地の調査に来ることになったのです。環境庁から県自然保護課に届いた通知文に、来県する委員の名前の中に「谷口瞳」とあるのを見て私は小躍りし、上司の今野自然保護課長に告げました。課長は大学生時代から八千草薰ファンだったので、谷口瞳が本名であることは知りませんでした。

た。谷口瞳委員が八千草薰の本名であることを知った課長は、大喜びして私と二人で現地調査の日程を作りました。西目屋村から入り、津軽峠・天狗峠・一つ森峠の三峠から秋田県境までの広大なブナ原生林を遠望し、日本海に至るコースも考えました。しかし、このコースには途中にトイレがないという難点がありました。このコースに女性の八千草さんを案内するわけにはいきません。

結局、トイレのある「暗門の滝入口」と「くろくまの滝入口」を通過し、宿は鰺ヶ沢町の「水軍の宿」とする日程を作り上げました。そして、委員一行のガイドは私が担当することになりました。

しかし、「八千草さんをガイドする」ということで有頂天になっていた私に突然悲劇が襲いかかりました。その日、環境庁・林野庁と打ち合わせをする急用ができたからです。

東京から帰ってきた私に、今野課長は「八千草さんとツーショットの写真」を見せびらかして喜んでいました。また、委員一行に同行した鰺ヶ沢町役場の中村農林課長は、写真と一緒に写したことが縁で、「毎年、八千草さんの自宅にリンゴを送り届けている」と私に話してくれました。

? ビジターセンターマスコットキャラクター ? クマゲラの「クッキー」の なぞ ? ?

名前
クッキー

性別

男の子

大きさ

45~57cm
くらい



今までいろんなところに
登場していたよ!
気づいていたかな?

体重
0.2~0.4kg

好きなもの

アリ、
まっすぐなブナの木

「キヨーン、キヨーン」
って鳴くよ!

生まれたところ
白神山地のブナ林

特徴

頭が赤い、
寒いところが好き

特技

ドラミング

木をつつくよ!

秘密

実は鋭い爪が
あるよ

漢字で書くと『熊啄木鳥』
英語だと
『Black Woodpecker
(ブラック ウッドペッカー)』

豆知識

世界の北の国には、ぼくのお友達がたくさんいるみたいだけど、
青森県ではとっても珍しいんだ!
だから**白神山地が世界遺産に登録されるきっかけ**に
なったんだよ!

